

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año III

Núm. 584

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Eñera. trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Martes 2 de Diciembre de 1902

REDACCIÓN: Portal del Palacio, núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que os dignéis confirmar en la fe á los creyentes y convertir á los incrédulos.

### Resolución apostólica

Sostener, conformer á nuestra posibilidad, las obras de fe.

## Diario religioso

DICIEMBRE

Sale el sol, 5'59. Se pone, 6'12.

3

MIÉRCOLES  
S. Francisco J.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### SAN ANTONIO

Continúa la novena á la Inmaculada.

7 y 1/2 misa rezada con meditación. Tarde á las 5 exposición y ejercicios propios del día con sermón por el Rdo. D. Francisco Tena.

A las 8 misa rezada con comunión general con acompañamiento de armonium en honor á San Francisco Javier por la Junta de señoras para la Propagación de la Fé.

#### HOSPITAL

Hora Santa con exposición y meditación á las 5 de la tarde.

#### Resarios

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 5 y 1/2.

## INFAMIAS

### patrañas y calumnias

De *La Voz de Valencia* del viernes último, tomamos las siguientes líneas que con el título "Un dato importante, pública en la sección que ha destinado á culverizar las patrañas inventadas contra el escolapio P. Luis:

"Ayer mañana de once á doce, tuvimos noticia de que había excitación en la Pescadería y en el Mercado Nuevo, porque andaba por allí un niño como tullido y casi privado de movimiento, que iba diciendo de puesto en puesto que el escolapio P. Luis Soler le había pegado una paliza porque declaró contra él en el sumario que se instruye con motivo de la muerte del niño Luis Sanz, y le había dejado en aquel lamentable estado.

Cuando nos disponíamos á tomar

los necesarios antecedentes del suceso, nos los proporcionó completísimos el señor don Abel Capuz, que lo había presenciado.

Este señor nos dijo que encontró al niño en la Pescadería, y como viese que los ánimos estaban excitados, preguntó el motivo y le bieron la historia.

Pocos momentos después se presentó el guardia municipal número 150 y luego un caballero de gorra y bigote, que se ofreció á ser testigo del suceso.

A su vez, el Sr. Capuz hizo el propio ofrecimiento.

Trasladados el expresado guardia municipal, el mencionado caballero y el señor Capuz á la tenencia de Alcaldía del Reposo, el niño dijo llamarse Rafael Montblanch Inat, habitante en la calle de Ballesteros, núm. 9, 4.º, y reprodujo sus manifestaciones que se encontraba en aquel estado lamentable y casi no podía andar (para llegar al reposo hubieron de ayudarle) porque declaró contra el P. Luis, y este le había dado una paliza.

Alguien manifestó que era preciso incendiar el Colegio de los Escolapios. Se indicó la conveniencia de ver al teniente alcalde de guardia, y no se insistió en ello, porque el de turno no era de la Fusión Republicana.

Al tomar el guardia municipal nota de lo ocurrido y de los señores que se habían ofrecido á ser testigos, el caballero que primero se prestó dijo llamarse Luis Gil, y quedó á disposición de la autoridad en el Círculo de la Fusión Republicana.

Por orden del juzgado de guardia y presentado por el referido municipal número 150, fué reconocido el niño en la casa de Socorro de la Glorieta, y del reconocimiento resultó que padecía lesiones polimorfas, propias del *acorus scabia*, producidas por una enfermedad común, muy general.

Ante el médico y el practicante manifestó el Monblanch que hace quince días le pegó el P. Luis por haber declarado contra él. (Como recordarán nuestros lectores, el niño Luisito Sanz murió el día 19, y no hace quince días que empezó á instruirse el proceso.)

Con el guardia municipal repetido estuvo luego el Sr. Capuz en casa del niño Monblanch.

Tuvo la agradable sorpresa de encontrarle saltando y brincando en la calle.

Habló con la madre; llamaron al niño, y á preguntas del Sr. Capuz, le dijo que andaba haciendo la comedia por el Mercado porque un hombre de gorra y bigote se lo propuso, ofreciéndole en cambio algunas *aguiletes*.

Que cuando no sabía la lección el padre Luis sólo le ponía de rodillas y en cruz. La madre manifestó muy contrariada por las ligerezas del niño, y dijo que éste se resistía á ir á la escuela y pudieron convencerle las atenciones y las dulzuras del P. Luis.

El Sr. Capuz no pudo averiguar más.

Inmediatamente se trasladó al círculo de la Fusión Republicana y preguntó por D. Luis Gil.

Avistado con él, comunicóle lo que le había dicho el niño, y el Sr. Gil le manifestó que ya suponía que todo era mentira, porque el P. Luis no había podido pegar á ningún niño después de la muerte de Luisito Sanz, no habiendo bajado su escuela como no había bajado desde aquel día.

El Sr. Capuz y nosotros nos hemos quedado en la curiosidad de saber quién sea el hombre de las *aguiletes*.

¿Podrá averiguarse?  
Dejamos á discreción los comentarios.

## Contra el duelo

El Senado francés está llamado á resolver en un asunto de grandísima importancia en el estado actual de la sociedad: en la persecución del duelo.

Ya en 28 de junio pasado se presentó por el senador Lecomte una proposición de ley encaminada á este objeto; se nombró la correspondiente comisión, pero no pudo hacerlo por varias circunstancias, y entre ellas por el fallecimiento de algunos de los senadores que la componían.

La proposición de ley, laudable por el fin que persigue, consta de un solo artículo que dice así:

"El duelo es un delito.

Cualquiera que se bata en duelo será castigado con prisión de un mes á un año y multa de 500 á 1000 francos.

El autor de heridas causadas en duelo será castigado con prisión de dos meses á dos años y multa de 200 á 2000 francos.

Cuando las heridas hayan causado la muerte, la pena será de uno á tres años de prisión y de 500 á 5000 francos.

## YA ES TARDE

¡Viva España! resueña en la isla de Cuba.

¡Viva España! repiten miles de jóvenes recorriendo las calles de la Habana.

¡Viva España! exclama furioso el pueblo de la Gran Antilla, atacando las industrias *yankis*.

¡Viva España! escúchase ante el palacio del presidente y al pie de las fortificaciones del Morro.

¡Viva España! Sí, que viva; pero carísimos ó no carísimos exhermanos, ya es tarde.

Feliz, rica, privilegiada cual región alguna, vivía la hermosísima isla, arribando á sus puertos buques de todas las naciones, produciendo sus campos imponderables riquezas, flo-

reciendo su industria de modo admirable y poseyendo un comercio superior al de los pueblos más prósperos.

Rica, feliz, privilegiada vivía con sus hijos exentos de salir de sus provincias para el servicio de las armas, con sus magistrados y catedráticos hijos del país, é hijos del país administrando sus pueblos, dicha no alcanzada, en el grado en que ella, por región alguna española.

Privilegiada, feliz y rica...; pero un día dijo la secta:

— ¡Rebelate, y serás más rica, más feliz y más poderosa. Desgarra el seno de tu madre, bebe de la sangre de sus entrañas, quebranta su cetro y su corona, asesina á tus hermanos, pacta con sus enemigos y cíñe á tu frente la diadema de la ingratitud!

¡Y se rebeló!..

¡Muera España! gritó en el Oriente.

¡Muera España! rugió en Pinar del Río.

¡Muera España! exclamó en las maniguas y en las ciénagas.

¡Muera España! escuchóse en Santiago, en Caney, en la Socapa y en el Morro.

Y gritando ¡muera España! incendió y asesinó, pactó con los enemigos de la Patria, renegó de su Madre, pisoteó la bandera de los castillos y los leones, vió irse á pique los barcos de nuestra escuadra y, en el delirio de la fiebre fratricida, cuando los pobres marinós arrojáronse al agua desde los barcos incendiados, buscando su salvación en las costas, al grito de ¡muera España! disparó sobre sus hermanos indefensos, horrorizando á los mismos *yankis*.

Poco después, trasatlánticos llenos de heridos y de enfermos se alejaban de aquellas costas, la bandera española desaparecía de América, las cenizas del que descubrió el nuevo mundo hufan de aquel suelo maldito y, cuando se embarcaba el último soldado español, resonó aún en sus oídos el ¡muera España! con que la ingrata Cuba, abrazada á la soberbia república del Norte de América, escarnecía á la que fué su madre.

El crimen no quedó sin castigo, y la que huyó de la autoridad materna, cayó bajo la tiranía del extraño.

Comercio, industria, agricultura, propiedad, autoridad, todo está en poder de los Estados Unidos. Ya el cubano nada significa en su casa, ya solo es juguete de quien, por irrisión, pone en sus manos una débil caña, como símbolo de falsa soberanía.

Cuba gime, Cuba perece, los cubanos se revuelven y quieren romper las cadenas que ellos mismos rodearon á sus pies y á sus brazos... y ya le dicen desde Nueva York:

— ¡Cuidado, cuidado, que allá van mis acorazados y mis batallones, para arrancarte hasta el cetro de irrisión que te dejó.

Y nosotros, carísimos ó no carísimos exhermanos, recordando el bien

perdido, vuelven los ojos hacia su antigua nación exclamando:

— Viva España!

Sí, viva España; pero ya es tarde.

POMÉS.

## LAS VISITAS DE DOS SOBERANOS

Acerca de las visitas á Roma de los Emperadores de Rusia y de Alemania, no se sabe nada de seguro.

Se cree que tendrán lugar en los meses de Abril y de Mayo.

Ambos Soberanos irán también á obsequiar á León XIII en el Vaticano, conformándose al ceremonial introducido en este género de visitas desde el 20 de Septiembre de 1870.

Al efecto, se encuentra hace algunos días en Roma el Conde de Cheremetef, miembro del Imperio ruso, el cual ha sido recibido en audiencia particular por el Romano Pontífice y que según informes fidedignos ha sido enviado á Roma para arreglar los particulares del ceremonial con que será recibido por León XIII el joven Soberano de todas las Rusias.

Será éste sin duda el más interesante y característico episodio de la estancia en la Ciudad Eterna del poderosísimo Soberano, quien se inclinará ante el sucesor del humilde Pescador de Galilea, como en 1843 lo hizo ante la majestad de Gregorio XVI, su bisabuelo Nicolás I, terror de Oriente y de Occidente.

Estos son espectáculos que sólo puede ofrecer la Roma pontificia.

## El catalán y Menéndez Pelayo

Hombre de tantos prestigios como el Sr. Menéndez Pelayo decía en 1888 ante la Reina de España, lo siguiente:

“Y por eso, Señora, habeis venido á escuchar los acentos de esta lengua, no forastera ni exótica, sino española y limpia de toda mancha de bastardía. Vuestro generoso y magnánimo espíritu comprende que la unidad de los pueblos es unidad orgánica y viva, y no puede ser esta unidad ficticia, verdadera unidad de la muerte; y comprende también que las lenguas, signo y prenda de raza, no se forjan caprichosamente ni se imponen por fuerza, ni se prohíben ni se mandan por ley, ni se dejan, ni se toman por voluntad, pues nada hay más inviolable y más santo en la conciencia humana que el *nexus* secreto en que viven la palabra y el pensamiento. Ni hay mayor sacrilegio, ni á la vez más inútil, que pretender aprisionar lo que Dios ha hecho espiritual y libre: el verbo humano, resplandor débil y semiborrado, pero resplandor, al fin, de la palabra divina.”

Eso dijo el Sr. Menéndez Pelayo, y creo que nadie podrá dudar de los grandes conocimientos que posee en estas materias, ni de que sea un hombre dotado de un corazón correctamente español.

## NOTICIAS BREVES

Telegraffan de Roma que su Santidad León XIII ha recibido en audiencia al gran duque Sergio de Rusia.

— Han telegrafiado de Granada que el coche-correo de Motril fué asaltado por unos enmascarados.

Estos amarraron á las ruedas del vehículo al conductor y á los viajeros.

Luego destrozaron la correspondencia y se llevaron 1 260 pesetas.

— Dicen de Orihuela que por efecto de los temporales de lluvia, han sido grandes los daños en los campos.

Las cosechas—y de éstas la de la naranja, que siempre fué abundante—se dan por perdidas.

— Según noticias de Guadix, un vehículo que conducía viajeros á aquella ciudad, cayó desde lo alto de un terraplén.

El coche quedó destrozado.

Cinco pasajeros resultaron gravemente heridos.

— De Ciudad Real comunican que en el cementerio de Daimiel se ha cometido una profanación.

Ignórase quienes fueron los autores del hecho, y es lo cierto que en aquel lugar sagrado se encontraron destrozadas y esparcidas cruces y lápidas.

— El sultán de Manacor ha enviado á los yanquis una carta insultante. Por tal motivo estos piensan mandar fuerzas para castigarles.

— En Chen-Si ha sido asesinado por la calle un misionero francés.

— Bajo la presidencia de la infanta D.<sup>a</sup> Isabel, se ha reunido la Junta de damas para la represión de la trata de blancas.

— Anuncian los diarios franceses que ha salido de Copenhague para el Mediterráneo una escuadra rusa destinada á escoltar al Czar en su viaje á Roma.

— En el parque del palacio de Enxino (Bulgaria) ha sido detenido un joven, á quien se supone anarquista, sobre el cual recaen graves sospechas de haber querido atentar contra la vida del príncipe reinante,

— Con una carta anónima ha recibido el ministro de Hacienda la suma de 6 450 pesetas, para que ingresen en las arcas del Tesoro.

El comunicante dice que la cantidad aludida no es suya, y que la reintegra al Estado.

Las 6.450 pesetas han ingresado en la Tesorería central.

Tan extraño y misterioso reintegro es objeto de comentarios.

— Apenas se cierran las Cortes, el Sr. Canalejas se propone realizar un viaje por la costa del Africa con objeto de estudiar aquel territorio.

— El Sr. Eguillor ha dicho que nada ha resuelto acerca de la instancia dirigida por una casa de Barcelona pidiendo que durante el próximo año se admita la moneda fraccionaria para el pago de la contribución.

Dicen de Alcira que los cosecheros de arroz se muestran satisfechos del precio que obtiene el arroz, que en la actualidad es de 23 pesetas el amorkili y 27 el bomba.

— El director general de comunicaciones, Sr. Laviña, ha dispuesto que se conceda el descanso dominical á los carteros.

No será completo; pero los domingos sólo se hará un reparto de la correspondencia á las once de la mañana.

## DE RIBARROJA

### Santa Misión

Consolador fué el espectáculo que ofreció Ribarroja durante los días de

la Santa Misión. Los Rdos. PP. Misioneros fueron recibidos entre vítores y aplausos por el Rdo. Económico, autoridades y mayores contribuyentes.

La excesiva amabilidad de los Padres Misioneros y las no comunes cualidades de erudición y elocuencia y la buena reputación de que gozan, fueron un poderoso aliciente para conquistarse las simpatías de los hijos de Ribarroja.

Tan pronto como llegaron á la iglesia y anunciaron al pueblo la alta misión que nuestro Excmo. Prelado les había confiado, se regocijaron aquí los fieles al ver que sus entendimientos serían una vez más ilustrados con las verdades de nuestra sacrosanta religión y se les abrían las puertas de la gracia, como se alegraron los antiguos Patriarcas al ver franqueadas las puertas de la celestial Jerusalén.

A pesar de ser esta población totalmente agrícola, era de admirar como los humildes campesinos se sacrificaban abandonando sus masías y hogares por atender al único negocio que es la salvación de sus almas.

En general fué más que regular la asistencia á todos los actos de la misión, mas cuando se vió el templo extraordinariamente concurrido fué el sábado, penúltimo día de la misión.

Digno fué sobre todo encarecimiento el Rdo. don José Candau de recibir mil plácemes por el elocuente sermón del perdón que pronunció aquella noche. Su conmovedora palabra fué una verdadera lluvia benéfica que regó los corazones de aquellos piadosos fieles que con las lágrimas en los ojos le escuchaban. Allí no se oía más que el sordo murmullo de los labios que pronunciaban palabras de perdón.

La comunión general tuvo lugar el domingo durante la Misa mayor que celebró el Rdo. Económico D. Francisco Llop, asistido de los ministros Reverendos Coadjutores de Flix D. Si meón Gonzalez, y de Mayals D. Juan Piqué, los cuales fueron llamados para ayudarles á confesa.

Antes de repartir el pan eucarístico, pronunció sentida pática el reverendo padre misionero D. Bta. Candau, quien con tiernas frases hizo ver el estado feliz de una alma cuando realiza la unión con Dios, pues ni los contratiempos debilitan su fe, ni las privaciones amenguan sus esperanzas, ni las terribles pruebas porque viene pasando enfrían su caridad.

La comunión numerosísima que se llevó á cabo fué un trofeo á la par que una prueba evidente del fruto de la misión; tanto es así, que según la opinión de las personas más caracterizadas de Ribarroja, será una página gloriosa en los anales de aquel pueblo por no recordar otra igual. Para dar mayor solemnidad á las hijas de María cantaron escogidos motetes alusivos á los actos. Durante la distribución del pan Eucarístico cantaron el “Oh sol de mis amores”, de Amorós; el Corazón Santo del Maestro López y el del Maestro Semper.

Por la tarde después del solemne trisagio tuvo lugar la procesión en la cual salió el Santísimo bajo riquísimo palio llevado por los señores del Ayuntamiento.

Al final subió otra vez al púlpito el Rvdo. Candau (José) para dar gracias al pueblo por la asistencia y muestras de cariño que les habían dado.

Reciban pues los Rdos. padres misioneros plácemes mil por la victoria que acaban de alcanzar en la población de Ribarroja y quiera Dios que sus palabras fructifiquen una vez más dado para mayor gloria de Dios.

S. G.

## CRÓNICA

En la Universidad de Barcelona no ha pasado nada.

Verdad es que la fuerza pública fué silbada y escarnecida; que se lanzaron piedras contra los del orden, y una de ellas le alcanzó á un guardia. Esa es verdad, lo han dicho los periódicos y nadie les ha desmentido, y es cierto asimismo que los dependientes de la autoridad, al verse agredidos, repelieron la agresión, repartieron cintarazos y palos, siendo detenidos algunos escolares; pero salió aquello de los *sacrosantos fueros* de la Universidad y la dignidad académica ofendida y demás tópicos de que se amparan los escolares maleantes.

Y ha sucedido lo inconcebible, lo inaudito, que el Gobernador de Barcelona ha creído del caso ir á la Universidad á cantar el *tio yo no he sido*.

Resultado: los alborotadores á la calle y refocilándose con una espléndida comida servida POR ORDEN DEL GOBERNADOR y mandando para después de los postres, el Rector, una caja de habanos.

Así, con estas abdicaciones de la autoridad y tales momios por contra, á cualquier estudiante no le quedan alientos y ganas de echar una cana al aire á la hora menos pensada.

[Todo esto es muy delicioso]

\*\* Equivocadamente anunciamos días pasados la llegada á esta ciudad del Director de la Sucursal del Banco de España que ha de establecerse aquí.

Fuimos mal informados.

Dicho señor ha llegado hoy en el tren de mediodía procedente de Tarragona, acompañado de su familia.

En la estación ha sido recibido por una comisión del Ayuntamiento y algunos individuos de la Cámara Agrícola.

Reciba nuestra bienvenida.

\*\* Mañana á las ocho, en la iglesia de San Antonio, se celebrará una misa de Comunión general, en honor de San Francisco Javier, por las intenciones de la Junta de señoras constituida en esta ciudad, dependiente de la asociación internacional para la propaganda de la Fé.

\*\* El *Diario de Tortosa*, contestando al suelto que publicamos el sábado último acerca de lo *que se roba* en el Mercado, escribe:

“Nosotros opinamos que el público debe cooperar á la acción de las autoridades, acudiendo sin reparos ni excusas al repeso municipal, para que puedan comprobarse las faltas que se denuncian, castigándose severamente á quienes las cometen.

No siempre contribuyen los compradores, al escarmiento de ciertos vendedores aprovechados.”

Pues, á propósito; un suscriptor nuestro que se ha hecho cargo de las transcritas razones del *Diario*, nos dice que días pasados, sospechando que en un una mercancía le habían quitado del peso, fué en busca del encargado del repeso y por más que hizo, no pudo dar con él.

Y no solo eso, que podía obedecer á una ausencia extraordinaria del empleado sino que nuestro comunicante, por referencias recogidas allí mismo, sacó la impresión de que el repeso no funciona casi nunca por falta del personal encargado.

\*\* Han sido nombrados maestros interinos: de Todolella, doña María Molló Urduña; de las Casas de Rosell, D. Antonio Pérez Aguilar; de Villares, D. Manuel Martí Tonda; de Villar de Canes, doña Julia Salcedo Miranda; de Castell de Cabres, doña

## Consultorio Médico-Quirúrgico de

## JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

María Martí Bono y de Catí, D.ª Josefa Rambia Vallés.

El viaje más original que puede hacerse por el río, desde Cherta á esta ciudad, lo han verificado esta tarde dos vecinos de aquella población, que lo han hecho bajando arrastrados por la impetuosa corriente sobre una lancha volcada, con la quilla al sol, y ambos montados á horcajadas sobre la misma. Así han bajado desde la Azud, donde han naufragado, y así hubieran ido á parar al mar, si por fortuna no hubieran sido auxiliados frente á esta ciudad.

Esta mañana á las ocho ha fallecido tras de larga y penosa enfermedad, á la temprana edad de catorce años el joven Agustín Ripollés, hijo de nuestro apreciable amigo el señor Ripollés, conserje de la *Juventud Católica*.

Acompañamos en su justo y legítimo dolor á la familia del finado y suplicamos á nuestros lectores le encomienden á Dios en sus oraciones.—R. I. P.

Esta mañana el Sr. Alcalde nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Mequinenza—2—10—50.

“Ebro sigue tomando agua lentamente. Escala marca 3'30 m. sobre nivel. *Borbón*.”

Se halla en esta ciudad el constructor de órganos y afinador de pianos de Tarragona D. Vicente Arbona. El que necesite de sus servicios puede dirigirse, Portal del Palao n.º 2-2.º

La Comisión provincial ha señalado los días 10, 18 y 30 para celebrar sus sesiones durante el mes de Diciembre.

La guardia civil de Alcanar ha detenido á cuatro vecinos de Amposta por haber arrojado *matapoll*, con el propósito de envenenar las aguas, en el canal de desagüe que tienen arrendado para la pesca, en cuyo delito son reincidentes los referidos sujetos.

La guardia civil de Perelló ha puesto á disposición del juez de Benifallet á Antonio Folqué y Llesera, quien encontró un billete de 100 pesetas que había perdido el vecino José Ferré, negándose á devolverlo á su dueño con el pretexto de que se le había extraviado poco después de recogerlo en el camino de aquella villa.

Ha fallecido en Barcelona, víctima de una afección pulmonar, el joven procurador de esta ciudad don Daniel Barcón, Enviarnos á su familia nuestro pésame.—R. I. P.

RUSIÑOL  
EN EL CONGRESO

Que simpatizamos con el catalanismo no es un secreto. Los catalanistas tienen con nosotros muchos puntos de contacto, y por lo menos tenemos de común con ellos el amor á las li-

bertades regionales contra la política tiránica del centralismo.

Nos alhaga la política altiva, arrogante, de los catalanistas, por lo que tiene de descentralizadora y anticaciquista.

Es más, nosotros somos separatistas, (no se asuste “La Verdad”) somos separatistas, no de España, sino de la política liberal, de los Romanones y demás tiranos que nos agobian con sus absurdas imposiciones.

Por lo que se refiere á la lengua, nuestro afecto á la catalana ó tortosina, que tanto monta, se puede fundar en varias y poderosas razones que ahora no creemos del caso exponer.

No se escandalice “La Verdad.” Recuerde, por si acaso, que su inspirador nunca ha estado más elocuente, ni arrastró más eficazmente á la muchedumbre, que cuando, desde el Principal, les habló por medio de *terminachos*, empleando el lenguaje que todos empleamos para ir por casa.

Pero cedamos la palabra al Sr. Rusiñol, entresando algunos fragmentos del elocuente discurso pronunciado por dicho diputado catalanista con motivo del debate acerca del decreto de Romanones sobre enseñanza de la doctrina cristiana.

“No nos afecta (el decreto de Romanones) únicamente á los catalanistas, sino que afecta á Cataluña entera, afecta á nuestra personalidad, á nuestra antigua nacionalidad, á lo que es para nosotros más querido, á la facultad de aprender la religión y dirigir nuestras preces á Dios en nuestro idioma, porque, pese al Sr. Ministro de Instrucción pública y á quien pese, nosotros así continuaremos rigiéndonos á Dios y nuestra Virgen de Montserrat en la lengua que á ella se dirigieron nuestros antepasados y nosotros hemos hablado siempre.

“Y en cuanto á la influencia que puede tener la lengua sobre los pueblos cuando esta lengua no es la lengua propia, la lengua querida, ¿cree el señor ministro de Instrucción pública que llega á tanto como supone en el preámbulo de su decreto? Pues se equivoca S. S. completamente. Y si no, vedlo. Con esa misma lengua que llevó Colón, según dice el señor ministro de Instrucción pública, á América, se han separado y han renegado de nosotros. En cambio nosotros, los catalanes, que no hemos tenido jamás ese pensamiento en nuestra inteligencia ni en nuestro ánimo, queremos hablar siempre en nuestro idioma, en nuestro querido idioma, queremos hablar en catalán, bendiciendo, amando á Cataluña y á España, pero en catalán.

Según las teorías del señor ministro de Instrucción pública, si viviera el general Prim le metería en la cárcel. Pues qué, ¿olvida ó ignora el señor ministro de Instrucción pública, que el general Prim, en Africa, al ponerse al frente de nuestros valientes soldados catalanes, les arengó en catalán cuando sabía que iba á conducirles á la muerte? Quizás si lo hubiese hecho en castellano no hubieran producido sus palabras el efecto que

produjeron en aquellos momentos. (*Rumores*) Porque no le hubieran entendido. Y no llevó el general Prim más bandera que la de España, y nosotros, los catalanes, siempre con esa bandera, y siendo catalanes, queremos luchar; pero tenemos también nuestra bandera catalana, compatible perfectamente con la española, que ya dije el otro día que era más nuestra que vuestra ó de las demás regiones; porque los colores de la bandera española se inspiraron en los colores de la bandera catalana, cuando se pactó la unidad de España por los Reyes Católicos.”

## Naranjos

Se reciben encargos para los celebrados planes de Alcanar. Venta en gran escala y al por menor.

## TELEGRAMAS

## Descarrilamiento

Madrid, 1.—En Algodor ha descarrilado el tren rápido de Badajoz.

Hasta ahora son incompletas las noticias que se conocen acerca de este accidente.

Lo único que se sabe es que han resultado algunos contusos.

El maquinista, que resultó herido, está tan grave que no ha sido posible trasladarle á Madrid.

Entre los heridos figuran:

El administrador de Correos, al que curó un médico militar que iba en el tren descarrilado.

Un hijo del subsecretario de Gobernación que tiene una herida leve en una mano.

El comandante señor Osma, que tiene una herida leve en una pierna.

Un criado del señor Rocamora, que tiene también una herida en una pierna.

## Romero y Rusiñol

Madrid, 1.—El señor Romero Robledo se propone intervenir en el debate sobre la cuestión catalanista.

Hablando esta tarde en los pasillos del Congreso con el señor Rusiñol, le ha dicho éste:

—Pórtese usted bien y le regalaremos una barretina.

Parece que hace algún tiempo los

diputados catalanistas compraron una barretina para regalársela al señor Romero Robledo, lo que no hicieron, porque al día siguiente de haberla comprado, ocurrió la muerte del doctor Robert.

—¿La llevará usted al Congreso, si se la regalamos?—añadió el señor Rusiñol.

—La llevaré para gorro de dormir, contestó el señor Romero Robledo bromeando.

—Con el tiempo, replicó el señor Rusiñol, también usted será catalanista.

## Crece la ola

Barcelona.—El ya célebre decreto sobre la Doctrina Cristiana del Conde de Romanones, sigue siendo la nota del día en toda Cataluña.

Tanto en la prensa como en todos los centros públicos, se nota el mal efecto que ha producido esta salida de tono del ministro de Instrucción Pública.

Se piensa aprovechar todas las ocasiones que se presenten para hacer ostensivo el descontento.

Cuando vengan los diputados catalanistas Rusiñol y Domenech, se celebrarán mítins para protestar de dicho decreto, aunque se cree que la autoridad se opondrá á que se lleven á la práctica estos actos.

## Ultimas noticias

Madrid 2.—Los socialistas de Palma han celebrado un mitin de protesta contra las bases de reformas de la ley municipal.

—Los federales se muestran descontentos del resultado de la Asamblea.

Dicen que se han introducido elementos extraños con objeto de malograrlas.

La opinión general considera fracasada la Asamblea.

## Se alquilan

el entresuelo y dos tiendas con pisos bajos en la casa número 13 de la calle de la Cruera frente la Catedral.

En la misma casa darán razón y se necesita un portero, al cual se dará habitación en ella.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Praf.—TORTOSA.

SUCURSAL  
EN  
TARRAGONA  
Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

UCURSALS  
EN  
REUS  
Calle Montero's, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen decaer, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burcelouá Botica del Doctor Sastre-Hospital 109 y Chert Botica de Revertir en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PSETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## Carne Líquida del Dr. Greus

PEPTONÍFERA Y PEPTÓGENA Y DIRECTAMENTE ABSORBIBLE Y ASIMILABLE

es el mejor alimento

Brindamos con este nuestro producto tanto á los doctores que hayan de cumplir la indicación de sostener ó fortalecer algún organismo enfermo ó empobrecido, como á los debilitados, por sea cual fuere la causa, pues es un restaurador de primer orden y un reparador pronto y enérgico que contiene todos los principios solubles que la carne cede al caldo, y los insolubles como la fibra muscular, base de las más ricas magras, solubizadas y transformados como por la digestión normal.

Dos beneficios realizarán los que usen nuestra carne líquida, economizarán algún dinero y emplearán un producto tan bueno como el que se tenga por el mejor, pues sin género de duda la CARNE LÍQUIDA del Dr. GREUS es tan buena como la mejor y la más económica.

Estos productos, que han merecido al Dr. GREUS una medalla de oro en la Exposición Internacional del Trabajo últimamente celebrada en París, se expenden en la farmacia y laboratorio del Dr. GREUS, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (antes Paz), letra N, VALENCIA, y en TORTOSA D. Enrique Carpa y en todas las farmacias bien surtidas.

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús...	á 4 reales uno.
" " " " " " " " " " " "	á 3 " " "
Tacos sueltos " " " " " " " " " "	á 2 " " "
" " grandes del Corazón de Jesús.	á 1 " " "
" " " " " " " " " " " "	á 4 " " "

Almanaques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica...	á 6 reales uno.
" " " " " " " " " " " "	á 8 " " "
" " de la Familia Cristiana...	á 3 " " "
" " de los amigos del Papa...	á 2 " " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas á precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Moreno, Plaza Catedral.

## Gastrófilo universal del Dr. Greus

ES EL MEJOR REMEDIO QUE PUEDEM Y DEBEN TOMAR

los enfermos del estómago

Así lo afirman cuantos lo han usado y usan, pues cura seguramente y sin molestias, y por modo maravilloso y como mágico las enfermedades gastrointestinales y muy particularmente las del estómago, tales como los dolores, hasta las más fuertes gastralgias, las acedías ó agrios, incluso las hipecloridias más acentuadas. La pesadez y dificultad de las digestiones, lo mismo cuando ocasionan vómitos que cuando determinan diarreas, ó por el contrario, estreñimiento pertinaz, así como también las dispepsias de todo género, los catarros del estómago y los intestinales y hasta la dilatación y la úlcera del estómago. A esto responde sin duda su popular y gráfico nombre de Polvo mágico del estómago, que á la vez que pregona y acredita la importancia y estima en que se le tiene, atestigua que es la única fórmula práctica á que debe acudir todo dispéptico, todo enfermo del estómago que quiera curarse sus dolencias seguramente y sin molestias.